
Общественно-политическая газета. Основана 2 апреля 1917 года

27
июля 

2021 года

вторник

№ 150 (29654)

Новости 
и аналитика 
на портале

www.yuz.uz

Когда Улугбек в дебюте уве-
ренно одолел сопротивление 
Сейду Мофана (Мали), то этот 
результат даже наши специалисты 
встретили сдержанно. «Молодец, 
конечно. Но как Рашитов прове-
дет следующий предварительный 
поединок», - осторожно говорили 
многие. 

А соперник был грозный - 
трехкратный чемпион мира, дву-
кратный олимпийский призер 
Ли Дэ Хун, любимец фанатов не 
только Южной Кореи, которые 
готовы были на руках носить сво-
его кумира на всех континентах.  
В мировой табели о рангах зани-
мает первое место. Кстати, как 
потом признался воспитанник 
тренера Павла Хана, он еще в дет-
стве часами просматривал видео-
записи поединков с участием Ли 
Дэ Хуна, брал с него пример, под-
ражал ему. Улугбек и представить 
не мог, что встретится со своим 
героем в очной схватке.

Как и предполагалось, в пер-
вом раунде преимущество ока-
залось на стороне безусловного 
фаворита. Однако юноша, преодо-
лев робость перед авторитетным 
атлетом, представлявшим родину 
таэквондо, удивив всех своим 
упорством, сумел наверстать  

упущенное. Основное время завер-
шилось вничью - 19:19. Ожидае-
мый разгром не случился. Более 
того, в дополнительном периоде 
Улугбек сумел нанести так называ-
емый «золотой удар». Выиграл! 

(Окончание на 4-й стр.)

ПЕРВОЕ ЗОЛОТО: 
ТРИУМФАЛЬНАЯ ПОБЕДА

Тимур Низаев.
«Правда Востока».

На Олимпийских играх первое 
«золото» в копилку спортивной 
делегации Узбекистана внес 
самый молодой участник 
турнира по таэквондо - 
девятнадцатилетний Улугбек 
Рашитов. Сенсация Всемирных 
игр! Ташкентец вписал 
новую страницу в летопись 
развития оригинальной школы 
восточного единоборства  
нашей страны. На столь 
престижных соревнованиях 
узбекистанские таэквондисты 
наконец-то записали  
в актив первую награду, 
да еще и высшей пробы.

Так, республика существенно 
модернизировала экспортную ори-
ентацию и инфраструктуру, пере-
ориентировала инвестиционные 
потоки в новые направления и зна-
чительно увеличила их потенциал. 
Все это говорит о созидательной 
работе всего народа Узбекистана и 
лично руководителя страны. 

(Окончание на 2-й стр.)
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Экспертное мнение

ФОРМИРОВАНИЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

ДИПЛОМАТИИ  
В АРХИТЕКТУРЕ НОВОГО 

УЗБЕКИСТАНА
Ибрагим Мавланов.
Профессор кафедры УМЭД, 
доктор экономических наук.

Пройдя по историческим меркам небольшой 
тридцатилетний путь независимости - от Декларации  
о суверенитете от 20 июня 1990-го и Закона  
«Об основах государственной независимости Республики 
Узбекистан» от 31 августа 1991-го до Нового Узбекистана, 
страна реализовала глубокие трансформационные 
преобразования во всех сферах жизни. Если из этого 
периода взять для примера только последние пять лет 
и лишь сферу внешнеэкономической деятельности, 
при анализе отрезка очевидно, что государство прошло 
через кардинальные положительные перемены.

В городах и районах области, как и по всей стране, идет 
активная подготовка к 30-летию независимости нашей 
Родины. В преддверии праздника принято подводить 
некоторые итоги и строить планы на будущее. 

В целях приближения специализированной меди-
цинской помощи к населению, сохранения жизни 
граждан и предоставления возможности для вос-
становления их активной трудоспособности за счет 
своевременного оказания экстренной медицинской 
помощи, обеспечения профилактическими специаль-
ными препаратами детей, беременных, женщин фер-
тильного возраста и кормящих матерей на бесплат-
ной основе, а также дальнейшего совершенствования 
системы оказания нефрологической и гемодиализ-
ной помощи в соответствии с Государственной прог-
раммой по реализации Стратегии действий по пяти 
приоритетным направлениям развития Республики 
Узбекистан в 2017-2021 годах в «Год поддержки 
молодежи и укрепления здоровья населения»:

1. Создать поэтапно в течение 2021-2022 годов 
35 Межрайонных центров сочетанных травм и 
острых сосудистых заболеваний (далее - Центры) 
в составе районных (городских) медицинских объе-
динений согласно приложению № 1.

2. Определить основными задачами Центров:
организацию оказания экстренной и специализи-

рованной медицинской помощи лицам с сочетанными 
травмами и больным, страдающим острыми сосуди-
стыми заболеваниями, нуждающимся в медицинской 
помощи, на основе принципа «золотой час»;

оказание гемодиализной помощи больным, стра-
дающим острой и хронической почечной недостаточ-
ностью;

оказание медицинских услуг, утвержденных 
Министерством здравоохранения, населению райо-
нов (городов), прикрепленному к Центрам.

3. Установить, что:
Центрам выделяется от пятидесяти до шестиде-

сяти койко-мест в рамках общих койко-мест отде-
лений экстренной медицинской помощи и общей 
хирургии, исходя из численности населения соответ-
ствующей территории;

в Центрах вводятся дополнительные штатные 
единицы нейрохирургов, неврологов, кардиологов, 
анестезиологов-реаниматологов и других специа-
листов в рамках штатных единиц территориальных 
учреждений здравоохранения;

на Центры распространяются нормы о финанси-
ровании деятельности районных (городских) меди-
цинских объединений, установленные в актах зако-
нодательства.

Финансирование Центров производится за счет 
республиканского бюджета Республики Узбекистан, 
республиканского бюджета Республики Каракалпак-
стан и местных бюджетов областей.

4. Утвердить План мер по созданию межрайон-
ных центров сочетанных травм и острых сосуди-
стых заболеваний согласно приложению № 2.

5. Министерству здравоохранения (Собиров У.) 
совместно с Министерством финансов (Абруев Ж.) 
в связи с созданием Центров обеспечить выделение 
требуемых дополнительных штатных единиц и необ-
ходимых средств.

Совету Министров Республики Каракалпакстан 
и хокимиятам областей совместно с Министерством 
здравоохранения принять меры по укомплектова-
нию Центров квалифицированными кадрами, свое-
временному решению финансовых, материально- 
технических и иных организационных вопросов, 
связанных с организацией их деятельности.

6. Принять к сведению, что постановлением  
Президента Республики Узбекистан от 10 ноября 
2020 года № ПП-4887 «О дополнительных мерах по 
обеспечению здорового питания населения» преду-
смотрено бесплатное обеспечение:

микронутриентными порошками - детей в воз-
расте 6-23 месяцев в целях обогащения пищи, приго-
товленной для них в домашних условиях;

(Окончание на 2-й стр.)

НАМ ЖИТЬ В НОВОМ УЗБЕКИ СТАНЕ -  
СВОБОДНОЙ И ПРОЦВЕТАЮЩЕЙ СТРАНЕ!

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА 

МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ, 
ОКАЗЫВАЕМОЙ НАСЕЛЕНИЮ

26 июля министр иностранных 
дел Республики Узбекистан 
Абдулазиз Камилов принял вновь 
назначенного Чрезвычайного 
и Полномочного Посла Канады 
с резиденцией в городе Москве 
Элисон Мэри Леклер.

Принимая верительные грамоты, министр 
поздравил посла с назначением на ответ-
ственный пост и выразил надежду, что ее 
профессиональный опыт будет способство-
вать дальнейшему развитию и укреплению 
узбекско- канадского сотрудничества.

В ходе беседы обсуждены состояние и 
перспективные направления многоплановых  

двусторонних отношений, рассмотрены пути 
расширения совместной повестки дня.

Отмечена взаимная заинтересованность в 
активизации регулярного политического и эко-
номического диалога, в частности, путем про-
ведения политических консультаций между 
внешнеполитическими ведомствами двух 
стран, углубления межпарламентских связей и 
расширения торгово-экономического и инвес-
тиционного сотрудничества.

- Я приезжала в Узбекистан и в 2018 году. 
Уже долго наблюдаю за осуществляемыми в 
вашей стране реформами. В частности, вся-
ческих похвал заслуживает работа по укре-
плению семьи и общества, защите прав чело-
века, - сказала Элисон Мэри Леклер. - Имеется 

огромный потенциал для взаимодействия 
Узбекистана с Канадой по ряду направлений. 
Мы заинтересованы в укреплении связей в 
торгово-экономической сфере, горной про-
мышленности, сельском хозяйстве, энерге-
тике, в том числе возобновляемой, авиации. 
Кроме того, поддерживаем друг друга в реше-
нии глобальных проблем, связанных с изме-
нением климата, а также в обеспечении ген-
дерного равенства, развитии парламентских 
институтов.

На встрече также состоялся обмен мне-
ниями по другим вопросам региональной и 
международной политики.

Б. Худойбердиев.
Корр. УзА.

Сотрудничество

ВСТРЕЧА В МИНИСТЕРСТВЕ 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ

Курсом реформ

ПСКЕНТСКИЙ РАЙОН: 
ОТКРЫТАЯ ПЛОЩАДКА  
ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ И НОВЫХ ИДЕЙ

На днях по инициативе инфор-
мационной службы хокимията 
Ташкентской области боль-
шая группа журналистов побы-
вала в Пскентском районе, где 
ознакомилась с проводимой 
здесь работой по привлечению  

инвестиций в промышленное и 
сельское хозяйство, модернизации 
жилищно-коммунальной сферы, 
улучшению социально-бытовых 
условий для населения. 

(Окончание на 2-й стр.)

Как сообщалось ранее, в Национальном 
парке Узбекистана имени Алишера Навои 
планируется построить современную библио-
теку. Первоначальный план был показан месяц 
назад, а на нынешней презентации был пред-
ставлен проект, доработанный на основе реко-
мендаций главы нашего государства.

Так, архитектура библиотеки вдохновлена 
древними памятниками нашей страны. Учтены 
все требования, связанные с хранением огром-
ного книжного фонда, условия для читателей, 
культурного досуга, проведения различных 
мероприятий.

В ходе презентации проект библиотеки был 
рассмотрен во всех деталях.

Главе государства также доложили о ходе 
работ по организации онкологического и гема-
тологического центров.

Как известно, 27 мая текущего года было 
принято постановление Президента «О даль-
нейшем совершенствовании системы оказания 
населению гематологических и онкологических 
услуг». В соответствии с этим документом будет 
построено новое здание для Республиканского 
специализированного научно-практического 
медицинского центра онкологии и радиологии.

Сегодня под этот центр выделено более пяти 
гектаров земли на территории клиники Таш-
кентской медицинской академии. Проект раз-
работан с учетом передового опыта зарубежных 
медицинских учреждений, предусмот рены 
все условия для врачей и пациентов. Ведется 

сотрудничество с южнокорейской группой 
Daedong Medical Consulting. Она объединяет 
более 50 консалтинговых компаний и участво-
вала в строительстве свыше 600 учреждений в 
Корее и за рубежом.

Согласно постановлению Президента каче-
ственные изменения происходят и в сфере 
гематологии. В частности, отделение детской 
гематологии, онкологии и клинической имму-
нологии будет выделено в отдельный центр 
и со следующего года начнет работать неза-
висимо от Республиканского специализиро-
ванного научно-практического медицинского 
центра гематологии. Эти два центра будут рас-
положены в недавно построенных современ-
ных зданиях на улице Арнасай в Чиланзарском 
районе Ташкента.

В ходе презентации говорилось о проделан-
ной работе по размещению указанных цент-
ров в новых зданиях. Сегодня они полностью 
оснащены необходимой техникой и мебелью. 
Каждая койка оборудована кислородными точ-
ками. Организованы амбулаторная поликли-
ника, рассчитанная на прием 100 пациентов 
в день, а также стационар. Внедряется прог-
рамма «Электронная клиника», работающая по 
оптоволоконному интернету.

Здесь также планируется построить корпуса 
для бактериологической и вирусологической 
лабораторий, виварий.

В соответствии с Указом Президента 
Респуб лики Узбекистан от 12 ноября 2020 года 

на территории свободной экономической зоны 
«Термез» создается Термезский международ-
ный торговый центр. С мастер-планом центра 
глава нашего государства ознакомился в ходе 
поездки в Сурхандарьинскую область.

Согласно проекту общей стоимостью  
75 миллионов долларов на территории комп-
лекса будут 1800 торговых точек, логисти-
ческий центр и склады вместимостью почти  
1 миллион тонн грузов, экспоцентр площадью 
1,6 тысячи метров, а также две гостиницы, 
хостел, больница, пункты технического обслу-
живания автомобилей и другие объекты.

Под будущий центр выделено 26 гектаров 
земли в Термезском районе. На первых этажах 
корпусов планируется разместить магазины, 
на вторых - предприятия легкой промышлен-
ности.

В Международном торговом центре будут 
действовать особые налоговый и таможенный 
режимы, порядок безвизового пребывания 
сроком до 10 дней, принцип «единое окно». 
В результате будет развиваться как произ-
водство, так и торговля. По подсчетам, годо-
вой товарооборот торгового центра составит  
500 миллионов долларов, а объем экспорта - 
200 миллионов долларов. Ожидается создание 
более 5,6 тысячи рабочих мест.

На презентации обсуждены также планы по 
эффективному использованию объектов госу-
дарственной собственности в городе Ташкенте, 
организации пунктов торговли и услуг вдоль 
дорог Наманганской области.

УзА

РАССМОТРЕНЫ ПРОЕКТЫ  
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ РЯДА ОБЪЕКТОВ

Президент Шавкат Мирзиёев 26 июля ознакомился с презентацией проектов 
по строительству объектов культуры, медицины, торговли и обслуживания.
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Но как это было достигнуто, 
что послужило толчком к модер-
низации внешнеэкономической 
сферы в нашей стране за послед-
ние годы и трансформации ее 
основного инструмента реализа-
ции - экономической дипломатии? 
Чем была обусловлена необходи-
мость придания экономической 
дипломатии Узбекистана такого 
важного статуса в реформирова-
нии внешне экономической дея-
тельности? 

Давайте обратимся к цифрам 
пятилетней давности, особенно, 
как пример, тем, которые каса-
ются доли Узбекистана в экс-
порте товаров. Так, по итогам за 
2015 год наша страна в мировой 
торговле товарами по экспорту 
заняла 75-е место, а импорту - 
87-е. В торговле услугами Узбеки-
стан по экспорту занимал тогда 
89-е место, а импорту - 130-е. 

Особое внимание руководства 
государства вызывало и состоя-
ние дел в привлечении прямых 
иностранных инвестиций. Ведь 
в период с 2011 по 2016 год при-
ток иностранных инвестиций в 
экономику Узбекистана снизился 
более чем на 40 процентов (с 3,3 
млрд до 1,9 млрд долларов), что 
было озвучено в ходе Ташкент-
ского международного круглого 
стола, посвященного вопросам 
совершенствования инвестици-
онного климата в 2017-м. 

В первую очередь для прео-
доления негативного состояния 
направления Президент, высту-
пая на расширенном заседании 
Кабинета Министров 14 января 
2017-го, в своей речи подверг 
резкой критике состояние дел 
во внешнеэкономической сфере. 
Лидер страны дал конкретные 
поручения, советы и рекоменда-
ции по устранению негативных 
тенденций в этой сфере.

Затем последовал Указ лидера 
страны «О Стратегии действий по 
дальнейшему развитию Респуб-
лики Узбекистан» от 7 февраля 
2017 года, в котором уделено 
особое внимание дальнейшему 
развитию международного тор-
гово-экономического сотрудни-
чества. В том числе путем рас-
ширения связей с ведущими 
финансовыми институтами, либе-
рализации экспортной деятельно-
сти, диверсификации структуры 
и географии экспорта, расшире-
ния и мобилизации экспортного 
потенциала отраслей экономики 
и территорий.

В Стратегии и указаниях  
Президента поставлены не только 
амбициозные задачи по привле-
чению иностранных инвестиций 
и развитию внешней торговли, 
но и вхождение в число развитых 
демократических государств. 
Еще раз об этом Президент  

Шавкат Мирзиёев заявил в 
своем Послании Олий Мажлису  
24 января 2020-го: «Мы поста-
вили перед собой цель войти в 
ряд развитых государств и смо-
жем достичь ее, только проводя 
ускоренные реформы». 

Таким образом были заложены 
основные направления трансфор-
мации - внешнеэкономической 
архитектуры Нового Узбекистана. 
Для дальнейшего продвижения 
внешнеэкономических интересов 
за рубежом Президентом пред-
принимаются важнейшие шаги.

Например, для практической 
реализации указанных приори-
тетных направлений за рубежом 
в области торговли, инвести-
ций и туризма нужен был мощ-
ный инструмент. Им стал Указ  
Президента «О мерах по  
коренному совершенствованию 
системы Министерства иностран-
ных дел Республики Узбекистан 
и усилению его ответственности 
за реализацию приоритетных 
направлений внешнеполитиче-
ской и внешнеэкономической дея-
тельности» от 5 апреля 2018 года. 
Подчеркнуто: коренной пере-
смотр и совершенствование дея-
тельности МИД и заграничных 
учреждений Республики Узбеки-
стан должны осуществляться с 
акцентом на продвижение «эко-
номической дипломатии».

Этот Указ заложил фундамент 
трансформации этого направ-
ления в республике и превра-
щения его в инструмент реали-
зации внешней экономической 
политики в архитектуре Нового 
Узбеки стана.

Вместе с тем Президент 
системно лично проводит селек-
торные совещания с участием 
руководителей всех ведомств и 
регионов. В том числе по вопро-
сам экспорта и привлечения 
инвестиций, где неоднократно 
подчеркивает необходимость 
коренной модернизации струк-
туры экспорта с увеличением 
доли экспорта услуг, особенно 
доли интеллектуальной собствен-
ности, рассматривает вопросы 
привлечения инвестиций. Так, 
на видеоселекторном совеща-
нии от 24 июня текущего года, 
посвященном результативности 
проводимой работы в сферах 
инвестиций и экспорта, руково-
дитель Узбекистана отметил, что 
в стране реализуется активная 
инвестиционная политика для 
развития экономики, инфраструк-
туры и финансирования важных 
проектов.

Также глава государства посе-
щает регионы страны, где на 
местах организовывает и рассма-
тривает инвестиционные и про-
екты по развитию экспортной 
продукции. Президент последо-
вательно ставит серьезнейшие 
задачи по формированию новых 
инструментов экономической 

дипломатии для эффективной 
реализации внешнеэкономиче-
ской деятельности и ее карди-
нальной трансформации.

В своем Послании Олий 
Мажлису от 29 декабря 2020-го 
лидер страны отметил: «особое 
внимание мы уделим дальней-
шему укреплению многовековой 
дружбы, отношений добрососед-
ства, стратегического партнер-
ства и взаимного доверия с госу-
дарствами Центральной Азии. 
Это является приоритетом нашей 
внешней политики». Для все-
стороннего и последовательного 
изучения позитивных процессов 
в регионе в 2021-м в Ташкенте 
создан Международный институт 
Центральной Азии.

Здесь важно поставить еще 
один вопрос: как влияет на разви-
тие экономической дипломатии 
Узбекистана расширение транс-
портных коммуникаций в ЦА?

Во-первых, в Стратегии дей-
ствий по пяти приоритетным 
направлениям развития Респуб-
лики Узбекистан в 2017-2021 
годах конкретно сформулиро-
ваны задачи о диверсификации 
структуры и географии экспорта, 
расширении и мобилизации 
экспортного потенциала отрас-
лей экономики и территорий, а 
также о дальнейшем развитии 
дорожно- транспортной инфра-
структуры.

Во-вторых, выступая на меж-
дународной конференции «Цент-
ральная Азия: одно прошлое и 
общее будущее, сотрудничество 
ради устойчивого развития и вза-
имного процветания» в Самар-
канде, Президент выделил две 
следующие задачи: развитие 
торгово-экономических связей 
и создание благоприятных усло-
вий для роста товарооборота и 
укрепления кооперации, а также 
эффективное задействование 
транзитно-логистического потен-
циала региона и обеспечение 
опережающего развития транс-
портной инфраструктуры. Для их 
реализации и согласования общих 
подходов было предложено про-
вести в 2018-м международную 
конференцию в Ташкенте на тему 
«Центральная Азия в системе 
международных транспортных 
коридоров: стратегические перс-
пективы и нереализованные воз-
можности». 

В-третьих, на Второй Консуль-
тативной встрече глав государств 
Центральной Азии в Ташкенте  
29 ноября 2019-го Президент 
Узбеки стана, говоря о приори-
тетах расширяющегося регио-
нального партнерства, особо 
отметил необходимость сосре-
доточиться на практической 
реализации задач в торгово-эко-
номической, инвестиционной, 
транспортно-коммуникацион-
ной и энергетической сферах. 
В этом плане глава государства  

предложил ускорить создание 
регионального совета по транс-
портным коммуникациям.

В-четвертых, выступая на 
75-й сессии Генеральной Ассамб-
леи ООН 23 сентября 2020 года, 
Президент выдвинул новую ини-
циативу по учреждению под эги-
дой ООН Регионального центра 
по развитию транспортно-ком-
муникационной взаимосвязан-
ности. Создание и функциони-
рование Центра под эгидой ООН 
будет способствовать решению 
таких задач, как эффективное и 
взаимовыгодное использование 
совместно с соседними странами 
международных транспортных 
коридоров, а также формирова-
ние единого, разветвленного и 
внешне интегрированного транс-
портного пространства в ЦА для 
укрепления взаимосвязей.

Как мы видим, с первых дней 
на своем посту Президент Шавкат 
Мирзиёев системно и последова-
тельно продвигает вопрос развития 
транспортно-коммуникационной 
сферы Узбекистана, и особенно 
в Центральной Азии. С учетом 
вышесказанного важно отметить 
перспективы развития экономиче-
ской дипломатии Узбекистана.

И как сказано в упомянутом 
Указе Президента «О мерах по 
коренному совершенствованию 
системы Министерства иностран-
ных дел Республики Узбекистан 
и усилению его ответственности 
за реализацию приоритетных 
направлений внешнеполитиче-
ской и внешнеэкономической дея-
тельности» от 5 апреля 2018-го, 
акцент должен быть сделан на 
продвижение экономической 
дипломатии и усиление координи-
рующей роли МИД в реализации 
единой внешнеполитической и 
внешнеэкономической деятельно-
сти республики.

С учетом вышеописанных 
перемен востребованность в 
в ы с о к о к в а л и ф и ц и р о в а н н ы х 
специалистах в сфере постоянно 
растет. Но особенно в последние 
годы возрос спрос на кадры в 
области экономической дипло-
матии. Притом тенденции гово-
рят о том, что в дальнейшем он 
будет увеличиваться и дальше, 
и не только в нашей стране, но и 
во всем мире. Такие сотрудники 
нужны не только в соответству-
ющих министерствах и ведом-
ствах, но в большей степени на 
предприятиях и в бизнес-струк-
турах, связанных с международ-
ным предпринимательством.

Таким образом, подводя итог, 
необходимо еще раз подчеркнуть, 
что экономическая дипломатия 
должна стать фундаменталь-
ным инструментом в реализации 
внешней экономической поли-
тики и национальных внешне-
экономических интересов в архи-
тектуре Нового Узбекистана на 
долгосрочную перспективу.

ФОРМИРОВАНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ДИПЛОМАТИИ В АРХИТЕКТУРЕ 

НОВОГО УЗБЕКИСТАНА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

витамином А - детей в возрасте от 6 месяцев 
до 5 лет;

специальными препаратами профилактики 
гельминтоза - детей в возрасте 2-10 лет;

препаратами йода - беременных женщин и 
кормящих матерей, а также детей в возрасте 
3-15 лет;

препаратами железа и фолиевой кислоты - 
женщин фертильного возраста до 35 лет.

Утвердить Программу мер по обеспече-
нию профилактическими специальными 
препаратами детей, беременных, женщин 
фертильного возраста и кормящих мате-
рей на бесплатной основе в 2021-2023 годах 
согласно приложению № 3.

7. Утвердить План мер по дальнейшему 
совершенствованию нефрологической и 
гемодиализной помощи, оказываемой насе-
лению, согласно приложению № 4, предусма-
тривающий:

доведение до 50 койко-мест коечного фонда 
отделений нефрологии и гемодиализа за счет 
общего коечного фонда регионов;

приобретение аппаратов гемодиализа и рас-
ходных материалов;

организацию с 2021/2022 учебного года дея-
тельности кафедр нефрологии и гемодиализа в 
высших медицинских образовательных орга-
низациях;

строительство и реконструкцию зданий 
Республиканского специализированного 
научно- практического медицинского центра 
нефрологии и трансплантации почки.

8. Министерству здравоохранения:
в десятидневный срок утвердить порядок 

определения потребности детей, беременных, 
женщин фертильного возраста и кормящих 
матерей в профилактических специальных 
препаратах, их распределения и доставки;

в месячный срок совместно с заинтересован-
ными министерствами и ведомствами внести в 
Кабинет Министров предложения об измене-
ниях и дополнениях в акты законодательства, 
вытекающих из настоящего постановления.

9. В целях действенной реализации мер, 
определенных настоящим постановлением, 
возложить персональную ответственность на:

министра здравоохранения Хаджи-
б аева А.М. - за эффективную организацию 
исполнения настоящего постановления;

заместителя министра здравоохранения 
Иноятова А.Ш. - за оказание гемодиализной 
помощи на высоком уровне;

заместителя министра здравоохранения 
Собирова У.Ю. - за эффективную организа-
цию деятельности Центров;

заместителя министра здравоохранения 
Баситханову Э.И. - за обеспечение профилак-
тическими специальными препаратами детей, 
беременных, женщин фертильного возраста и 
кормящих матерей;

Председателя Совета Министров Респуб-
лики Каракалпакстан, хокимов областей и 
города Ташкента - за качественную реали-
зацию мер, определенных настоящим поста-
новлением, в соответствующих регионах.

Осуществление контроля за своевремен-
ным и результативным исполнением насто-
ящего постановления возложить на замес-
тителя Премьер-министра Республики 
Узбекистан Мусаева Б.А. и первого замес-
тителя советника Президента Республики 
Узбеки стан Туйчиева Л.Н.

О результативности осуществляемых мер 
информировать Президента Республики 
Узбеки стан в срок до 1 января 2022 года.

Президент
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
26 июля 2021 года.

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА 

МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ, 
ОКАЗЫВАЕМОЙ НАСЕЛЕНИЮ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Первым пунктом расписанной 
буквально по минутам поездки 
стало посещение недавно постро-
енного на берегу Туябугузского 
водохранилища санатория «Тош-
кент денгизи оромгохи», где отды-
хают и поправляют здоровье в 
основном работники нефтегазо-
вого сектора страны. 

- В строительство и оснаще-
ние санатория новейшим меди-
цинским оборудованием было 
вложено более 50 млрд сумов, 
- рассказывает директор ООО 
«Тошкент денгизи оромгохи» 
Абдужалил Кадыров. - На тер-
ритории возведены современные 
корпуса, медицинский центр, 
летний и зимний бассейны, тре-
нажерные залы, детские пло-
щадки, работает фитобар, лечеб-
ные ванны и не только. Мы хотим, 
чтобы наш дом отдыха стал одним 
из лучших в столичной области. 
Туризм как внутренний, так и 
въездной активно развивается. 
Инвестиции в эту отрасль - одни 
из самых перспективных, и при 
грамотном маркетинге они смогут 
достаточно быстро окупиться. 

Славится Пскентский район 
и свои  ми животноводческими 
комплексами. Предпринима-
тели вкладывают средства в то 
или иное направление сельского 
хозяйства, создавая прочный фун-
дамент на будущее, обеспечивая 
продовольственную безопасность 
республики. 

- Разработаны и активно при-
меняются на практике сразу 
несколько программ комплекс-
ного развития нашего района, - 
вступает в разговор хоким Пскент-
ского района Рахимжон Рихсиев. 
- К примеру, сейчас в рамках 
программы «Обод махалла» 
идет реконструкция ряда сходов 
граждан махалли, асфальтируют 
улицы, заменяют водопроводные 
и канализационные сети, ремон-
тируют многоквартирные жилые 
дома. Предстоит еще много дел.  
На подходе реализация двух 
крупных проектов в экономике. 
Среди них - производство медной 
катанки. По сути, это большой 
завод, на строительство и осна-
щение которого предполагается 
потратить порядка 40 млн дол-
ларов, будет создано 750 рабо-
чих мест. Экспортный потенциал 
предприятия, по предваритель-
ным оценкам, составит  25 млн 
долларов в год. Уже есть догово-
ренности с инвесторами по стро-
ительству металлозавода, про-
мышленной зоны на территории 
бывшего хлопкоочистительного 
предприятия. Поставлена задача 
превратить Пскентский район в 
комфортный и удобный для жите-
лей, с развитой инфраструктурой, 
промышленным и сельскохозяй-
ственным производством. Отдель-
ное, не менее важное направление 
- поддержка социально уязви-
мых слоев населения, тех, кто  

включен в «железную», «жен-
скую» и «молодежную» тетради. 
К примеру, после уборки зерновых 
на освободившихся полях 15 818 
жителям района выделены участки 
для повторного посева сельхоз-
культур, пользующихся спросом 
на рынке. В центре нашего внима-
ния также подрастающее поколе-
ние. Юношей и девушек обеспе-
чивают работой, направляют на 
курсы повышения квалификации. 

Доказали свою эффективность 
и инвестиции в аграрный сектор. 
Один из примеров высокопро-
дуктивной деятельности в этом 
направлении - мясо-молочная 
ферма ООО «Обод турмуш диёри». 
Сейчас здесь 485 голов крупного 
рогатого скота, до конца года 
из Германии прибудет порядка 
еще 300 буренок. По словам  

управляющего Рустама Болтаева, 
когда ферма заработает на полную 
мощность, производительность 
молока достигнет десяти тонн 
в сутки. С учетом расширения 
фермы предприниматели сейчас 
занимаются вопросами прора-
ботки рынка сбыта молока и уве-
личения посевных площадей, на 
которых выращиваются корма для 
коров. Ведь современная мясо- 
молочная ферма - это большой 
комплекс с высокотехнологичным 
производством и выстроенными 
логистическими цепочками.

Передовые технологии успешно 
применяет и руководитель фер-
мерского хозяйства «Эшбекова 
Максуда» Бахтиер Эшбеков. Он 
одним из первых в районе устано-
вил у себя комплексную систему 
для капельного орошения. 

- В нынешнем сезоне у меня 
под хлопок отведено 43 гектара, из 
них  23 га орошаются капельным 
методом, - говорит Б. Эшбеков. - 
За такими технологиями будущее. 
Не секрет, что в нашем засушли-
вом климате нехватка воды ощу-
щается все сильнее. Технологии 
капельного полива позволяют 
существенно снизить расход и 
потери влаги. Программное обес-
печение дает возможность задать 
интенсивность полива чуть ли не 
каждого куста хлопчатника, регу-
лировать время и многое другое. 

Мы выращиваем сорт хлопчат-
ника «келажак» и надеемся, что 
осенью получим не менее 60 цент-
неров белого золота на круг. 

Опытный фермер и рачитель-
ный хозяин, Б. Эшбеков мыслит 
на перс пективу, просчитывает 
экономический эффект от нема-
лых вложений в системы капель-
ного полива. Технологии, приме-
няемые на его полях, позволяют 
проводить все сельхозработы с 
применением техники, не повре-
ждая систему полива. Радует, что 
все больше фермеров и предпри-
нимателей отдают предпочтение 
передовым разработкам и умеют 
их грамотно применять на прак-
тике. 

К слову, именно в Пскентском 
районе расположено совместное 
узбекско- китайское предприятие 
ООО «Yushen Plastic», уже много 
лет специализирующееся на про-
изводстве систем капельного 
орошения для хлопковых полей, 
фруктовых садов и теплиц. 

- Из отечественного сырья мы 
выпускаем пластиковые системы 
как одноразового, так и многора-
зового использования, адаптиро-
ванные именно для почвенно-кли-
матических условий Узбекистана, 
- рассказывает директор пред-
приятия Исмоил Омаров. -  У нас 
постоянно работают сразу шесть 
линий, привлечены китайские 
специалисты. Спрос на такую 
продукцию стабильно растет год 
от года. Для каждого хозяйства 
по желанию заказчика можем  

подготовить индивидуальное тех-
нологическое решение, которое 
будет максимально эффективно 
использовать воду и, соответ-
ственно, повышать урожайность 
сельхозкультур. 

По праву гордятся в районе 
виноградными плантациями. 
Принцип «Одна махалля - одна 
продукция» в полной мере реали-
зован в СГМ «Мингтепа». Почти 
все из 3380 жителей этой махалли 
на своих приусадебных участках 
выращивают виноград. 

- Традиции виноградарства в 
нашей махалле уходят в глубокую 
древность. Здесь культивируют 
22 сорта винограда, умеют полу-
чать богатые урожаи, несмотря на 
любые капризы природы, -  рас-
сказывает председатель махалли 
Фарход Суюнов. - За сезон отправ-
ляем к столу горожан более трех 
тысяч тонн вкусной и полезной 
продукции. Среди наиболее 
опытных - семьи Азиза Сады-
кова, Рахима Хамидова и других.  
У многих приусадебные участки 
по 50-60 соток, на которых культи-
вируется виноград наиболее по -
пулярных сортов. По своим вкусо-
вым качествам наши ягоды ничем 
не уступают знаменитым паркент-
ским. Бренд «Пскентский вино-
град» можно и нужно развивать. 
Этим планируем привлечь отече-
ственных и зарубежных туристов. 
Сейчас на главной улице махалли 
возводим арку длиной один кило-
метр и шириной 11 метров, она вся 
будет увита виноградной лозой. 
Нам есть что показать и чем уди-
вить гостей. Туристы могут оку-
нуться в быт местных жителей, 
отведать разные сорта винограда, 
поучаствовать в сельхозработах. 

Жители района с уверенностью 
смот рят в будущее, шаг за шагом 
развивая все без исключения 
направления экономики и сель-
ского хозяйства. Тем более что 
условия и возможности для этого 
имеются.

Сергей Мутин. 
Фото Рашида Галиева.

ПСКЕНТСКИЙ РАЙОН: 
ОТКРЫТАЯ ПЛОЩАДКА  

ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ 
И НОВЫХ ИДЕЙ
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Мнение

История становления 
отечественного вакцинно-

сывороточного дела
Напомним, что более чем столетняя история 

развития узбекских вакцин берет свое начало в 
сентябре 1918 года, когда на базе клинической 
лаборатории Ташкентского военного госпи-
таля было создано государственное учреждение 
по охране здоровья населения Средней Азии -  
научно-практическая микробиологическая 
лаборатория. 

Далее данная лаборатория неоднократно под-
вергалась преобразованиям и переименованиям: 
сначала в Бактериологический (1920), а затем - 
Санитарно-бактериологический  (1929) и наконец 
- Ташкентский научно-исследовательский инсти-
тут вакцин и сывороток (ТашНИИВС) (1950), а 
также в ряд других структур. 

За годы существования Ташкентский НИИ 
вакцин и сывороток превратился в один из круп-
ных отраслевых центров страны по изучению 
актуальных проблем предупреждения и диагно-
стики ряда краевых инфекционных заболеваний.  
Здесь было разработано и произведено  более 120 
видов ценнейших профилактических, диагности-
ческих и лечебных препаратов для многочислен-
ных потребителей страны и ряда развивающихся 
стран Ближнего и Среднего Востока, латиноаме-
риканского и африканского континентов.

Так отечественное предприятие прошло путь 
от простой микробиологической лаборатории 

до крупнейшего производителя иммунобиоло-
гических препаратов с высоким научно-техни-
ческим уровнем фармацевтического производ-
ства, безопасности труда и жесткого контроля 
качества выпускаемой продукции. Это и есть 
фундамент, обеспечивающий сегодня запас 
прочности для фармацевтического потенциала 
Узбекистана. 

Научные достижения, 
признанные мировым 

сообществом
Достаточно сказать, что в этом НИИ были 

разработаны общепризнанные методы получе-
ния химически абсорбированных вакцин про-
тив брюшного тифа и паратифа, сухой сыво-
ротки против столбняка.

Другое важнейшее достижение института - 
исследования по созданию сывороток против 
ядов змей (кобры, эфы, гюрзы), антикаракурто-
вой сыворотки, что в азиатских условиях играет 
большую роль.

Кроме того, ташкентцы внесли неоценимый 
вклад в разработку инновационной вакцины 
против холеры. Историки вспоминают вспышку 
этой опасной болезни в середине 1960-х годов 
в Бухаре, когда усилиями столичных врачей 
удалось быстро локализовать эпидемию. Были 
приняты все необходимые меры для организа-
ции медицинского обслуживания населения, 
создания бригад специально подготовленных 
квалифицированных специалистов.

В то время Абдурахим Абидов был доста-
точно известным в медицинском мире ученым -  
теоретиком и практиком. Академик Акаде-
мии медицинских наук СССР и Академии наук 
Республики Узбекистан, заслуженный врач 
Узбекской ССР, доктор медицинских наук и 
профессор обладал навыками эффективного 
менеджмента, умением работать с молодежью, 
которой стремился сполна передавать секреты 
медицинской науки. Эти заветы особенно акту-
альны и сегодня, в период пандемии.

Комбинация трех секторов
Известно, что до и после обретения незави-

симости в Узбекистане действуют общества 
микробиологов, эпидемиологов, вирусологов,  
паразитологов и не только. В деятельности мно-
гих из них участвовал академик и А. Абидов.

Специфика последних тридцати лет вклю-
чает координацию деятельности органов 
государственного управления - медицинских 
учреждений (первый сектор), хозяйствующих 
субъектов (второй сектор), негосударственных 
некоммерческих организаций (третий сектор), а 
также международных структур.

Именно благодаря этому триумвирату в 
1990-2010 годах проводились эффективные 
национальные кампании по иммунизации про-
тив кори и краснухи, вакцинация против вируса 
папилломы человека, от пневмококка и ряда 
других заболеваний. Думается, такая координа-
ция будет осуществляться и впредь. 

Единство теории и практики
В упомянутое время руководители НИИ 

медицинского профиля работали как в своих 
учреждениях, так и в высших учебных заве-
дениях, обеспечивая таким образом синтез 
обучения, науки и практики. Тот же академик  
А. Абидов был директором ТашНИИВС и парал-
лельно - заведующим кафедрой микробиологии 
Ташкентского медицинского института.

И как один из самых впечатляющих результа-
тов единства теории и практики - в республике 
внедрена национальная система вакцинации. 
На данный момент дети Узбекистана, согласно 
Национальному календарю, получают 12  

прививок. Как отмечал глава нашего государ-
ства, только в 2016-м осуществлена вакцинация 
700 тысяч детей от пневмококковой инфекции и 
других инфекционных заболеваний. 

Именно благодаря использованию подоб-
ного рода вакцин Узбекистан является терри-
торией, признанной свободной от ряда опасных  
болезней.

Новый Узбекистан:  
запас прочности

Основная цель вышеупомянутого ТашНИИВС 
(с конца 2017 года - в составе Агентства по разви-
тию фармацевтической отрасли при Министер-
стве здравоохранения Республики Узбекистан) 
в настоящее время - создание, совершенство-
вание и производство оригинальных вакцин и 
сывороток, диагностикумов, БАДов. На сегодня, 
помимо перечисленного, выпускающаяся здесь 
иммунобиологическая продукция включает в 
себя иммуноглобулины, бактериофаги, диагно-
стикумы, препараты нормофлоры и крови. 

Как достижение последних лет можно 
отметить создание в Узбекистане  брюш-
нотифозной молекулярной вакцины, обла-
дающей 95-процентной иммуногенностью. 
Совместно с зарубежными компаниями начаты 
работы по созданию полиомиелитной и тера-
певтических вакцин (против язвы желудка 
и двенадцатиперстной кишки), а также про-
тив туберкулеза, вирусного гепатита В, 
дифтерии, коклюша, бруцеллеза и других.

Согласно постановлению Президента Респуб-
лики Узбекистан «О комплексных мерах по раз-
витию биотехнологий и совершенствованию 
системы обеспечения биологической безопасно-
сти страны» от 25 ноября 2020 года, поручено под-
держать и поднять на новый уровень деятельность 
Ташкентского научно-исследовательского инсти-
тута вакцин и сывороток, производившего ранее 
более 120 иммунобиологических препаратов. 
Основными задачами данного НИИ определены: 
разработка отечественных иммунобиологических 
препаратов (вакцин, сывороток, тест-диагности-
кумов и других) с проведением фундаменталь-
ных, прикладных и инновационных исследований 

и внедрение их в практику; научно-техническое 
и методическое обеспечение мер, направленных 
на совершенствование системы биологической 
безопасности страны; создание профилактиче-
ских, диагностических, лекарственных средств и 
препаратов против инфекционных заболеваний; 
дальнейшее развитие вакцинно-сывороточного 
дела в республике и совершенствование техноло-
гий их производства; принятие участия в реали-
зации научных проектов в сфере биотехнологий, 
иммунологии и микробиологии в рамках государ-
ственных программ научной деятельности.

ТашНИИВС совместно с американской 
компанией в этом году был разработан метод 
аэрозольной иммунизации в лечебно-профи-
лактических целях препаратом «Ковиглобин». 
В настоящее время препарат проходит докли-
нические испытания, проводятся работы по его 
стандартизации.

Среди последних разработок - инноваци-
онный адъювант для вакцин и инъекционный 
иммуномодулятор быстрого действия «Ifast». 

Как показывает мировая практика, наряду со 
специфической терапией для повышения имму-
нитета больных или заразившихся COVID-19 
важно обеспечить организм витаминами, осо-
бенно Д3, аскорбиновой кислотой, микро-
элементами цинка и селена. На основе этого в 
ТашНИИВС организовано производства БАДов, 
содержащих необходимое количество указан-
ных витаминов и микроэлементов.

Помимо этого, на основе вышеуказанного 
постановления в Центре передовых технологий 
при Министерстве инновационного развития 
создаются фудомикс-лаборатория (совместно с 
Университетом Копенгагена), научная лабора-
тория клеточных технологий и Национальная 
лаборатория Big Data по анализу больших дан-
ных, генерируемых в сферах биотехнологий, 
биологии, биомедицины и химии.

Можно привести примеры успешной работы 
таких предприятий, как «Вакцина фарм меди-
кал» в Акдарьинском районе Самаркандской и 
ООО «Zomin pharm» в Джизакской областях.

*  *  *
Конечно, все сказанное не означает полного 

отсутствия сложностей в рассматриваемой сфере. 
Сегодня на повестке дня стоят такие вопросы, 
как повышение уровня вакцинопрофилактики 
населения, обеспечение должного лабораторного 
контроля специфической активности импорти-
руемых вакцин и противовирусных препаратов, 
разработка новых отечественных вакцин, фор-
мирование резерва и своевременное обеспече-
ние учреждений здравоохранения и населения 
актуальными вакцинами, организация всеобщей 
вакцинации категории населения, подверженной 
повышенному риску заражения и тяжелым исхо-
дам, и другие. 

В настоящее время для решения этих проб лем 
в структуре строящегося инновационного научно- 
производственного фармацевтического кластера 
«Tashkent Pharma Park» предусмотрено возведение 
современно оснащенных научно-производственных 
и лабораторных помещений данного НИИ.

Таким образом, в Узбекистане многое уже 
сделано, но еще больше предстоит предпринять.

На основе постановления в Центре передовых 
технологий при Министерстве инновационного 
развития создаются фудомикс-лаборатория 
(совместно с Университетом Копенгагена), 
научная лаборатория клеточных  
технологий и Национальная лаборатория  
Big Data по анализу больших данных, 
генерируемых в сферах биотехнологий, 
биологии, биомедицины и химии.

Можно привести примеры успешной  
работы таких предприятий, как  
«Вакцина фарм медикал» в Акдарьинском 
районе Самаркандской и ООО «Zomin pharm»  
в Джизакской областях.

Баходир Эргашев.
Главный редактор журнала «Фукаролик жамияти - Гражданское общество - Сivil society».

Признание нашей страны соавтором одной из вакцин против COVID-19 - результат 
эффективного развития отечественной медицинской науки, в частности, 
вакцинно-сывороточного дела. Целая когорта блестящих медиков на протяжении 
столетия занималась исцелением людей от опасных заболеваний, проявляя 
мужество и героизм. В период распространения коронавируса как никогда 
осознается важность и ценность данной работы. Эта сфера будет развиваться 
и дальше, учитывая постоянное внимание и заботу руководства страны, 
наращивание объемов финансирования отрасли, реализацию инвестиционных 
программ, систему достойного стимулирования труда ученых-медиков.

В состав приемной комиссии по отбору 
квалифицированных кандидатов на профес-
сорскую должность вошли ректор данного 
университета Пак Чун Хо, председатель совета 
директоров КУБА Ким Чанг Кеон, а также рек-
тор университета Чанганг Хан Че Сок. 

27 сентября 2019 года Узбекско-корейский 
международный университет начал свою 
деятельность в Фергане, где в первый год  

обучалось около 720 студентов по пяти специ-
альностям. В настоящее время в университете 
получают знания на 14 факультетах около двух 
тысяч студентов.

С 2022 года на 16 факультетах будут обу-
чаться около трех тысяч студентов. 

В частности, на должность профессора 
подали многие талантливые преподаватели 
Узбекистана, получившие степень магистра 

и доктора в Республике Корея, которые в 
свою очередь выразили желание стать препо-
давателями международного университета и 
внести свой вклад в развитие сферы образо-
вания на Родине, воспитать своих юных пре-
емников. 

Между тем Узбекско-корейский междуна-
родный университет на постоянной основе 
проводит олимпиады и конкурсы для отбора 
лучших стипендиатов. В этом году также будет 
отобрано около 30 студентов, которым будут 
выплачивать стипендии. На основе подписан-
ных соглашений о взаимодействии с семью 
крупными университетами реализуется прог-
рамма по получению нескольких степеней и 
оказывается поддержка студентам при посту-
плении в аспирантуру и трудоустройстве после 
окончания учебы.

Представители университета утверждают, 
что выпускники смогут устроиться на работу 
в южнокорейские компании в Узбекистане и 
самой Республике Корея (Samsung, LG, Hyundai 
и другие), а также в научно-исследовательские 
учреждения и государственные органы.

Узбекско-корейский международный 
университет предоставляет образование по 
гуманитарным и технико-инженерным специ-
альностям. В частности, здесь преподают 
управление туризмом, дошкольное образова-
ние, менеджмент и компьютеризированный 
бухгалтерский учет, корейский язык и лите-
ратуру. Учебное заведение готовит квалифи-
цированных специалистов в области маши-
ностроения, автомобильного инжиниринга, 
электротехники и электроники, архитектур-
ного проектирования, компьютерной инжене-
рии, энергетики и химического машиностро-
ения.

ИА «Дунё».

УЗБЕКСКО-КОРЕЙСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ ПРИВЛЕКАЕТ 

ТАЛАНТЛИВЫХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ, 
ПРОШЕДШИХ ОБУЧЕНИЕ ЗА РУБЕЖОМ

В Корейско-узбекской бизнес-ассоциации (КУБА) состоялось  
собеседование кандидатов на должности преподавателей  
в Узбекско-корейском международном университете, открывшемся в Фергане.

Система высшего образования Узбекистана 
понесла тяжелую утрату. 26 июля текущего года 
в возрасте 68 лет скончался ректор Ташкентского 
института инженеров ирригации и механизации 
сельского хозяйства, председатель Республикан-
ского совета высшего образования, доктор экономи-
ческих наук, профессор Уктам Пардаевич Умурзаков.

У. Умурзаков родился в 1952 году в Сырдарьинской 
области. После обучения в средней школе поступил 
в Ташкентский институт инженеров ирригации и 
механизации сельского хозяйства, который окончил с 
красным дипломом. Здесь же в 1974 году начал свою 
трудовую деятельность младшим научным сотруд-
ником и до конца жизни проработал в данном инсти-
туте, плодотворно работая на таких ответственных  

должностях, как заведующий лабораторией, декан 
факультета, проректор, советник ректора и ректор.

Какую бы должность самоотверженный ученый 
и педагог ни занимал, он всегда трудился с высокой 
самоотдачей и посвятил всю сознательную жизнь 
благородному делу развития высшего образования 
в нашей стране, подготовки высококлассных кадров 
для национальной экономики, воспитания молодежи 
в духе любви и преданности Родине, повышения 
эффективности научно-исследовательской работы.

Особенно в последние годы, будучи председате-
лем Республиканского совета высшего образования, 
профессор активно участвовал в реализации корен-
ных реформ в отечественной системе высшего обра-
зования и кропотливо трудился над внедрением в 
сферу современных требований и критериев, передо-
вого зарубежного опыта.

Благодаря инициативам и усилиям У. Умурзакова 
- талантливого руководителя и организатора - Таш-
кентский институт инженеров ирригации и механи-
зации сельского хозяйства восстановил свое имя и 
статус одного из ведущих вузов страны, а также зая-
вил о себе на международном уровне.  

За свою почти 50-летнюю научно-педагогическую 
деятельность известный ученый стал автором множе-
ства учебников и учебных пособий, научных моно-
графий, патентов и методик, посвященных развитию 
экономики сельского хозяйства. Как заботливый и 
требовательный наставник он выступил научным 
руководителем десятков докторов и кандидатов наук.

У. Умурзаков снискал среди научной и педагоги-
ческой общественности нашей страны огромное ува-
жение как крупный ученый, опытный руководитель 
и мудрый наставник.

Светлая память о самоотверженном ученом, 
опытном педагоге, искреннем и скромном человеке 
Уктаме Умурзакове, посвятившем свою содержа-
тельную жизнь и образцовую деятельность благо-
родному делу воспитания молодого поколения гар-
монично развитыми личностями, навсегда останется 
в наших сердцах.

От товарищей и коллег
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«Вот тебе и джокер», «этот маль-
чишка далеко пойдет», «прыгнул 
выше головы», «поединок, достойный 
финала», безусловно, этот парень - 
открытие Олимпиады» - такие сыпались 
комплементы даже от скептиков в адрес 
Рашитова. 

А ташкентец продолжил укреплять 
успех. Не выдержал агрессивных атак 
нашего соотечественника титулованный 
иранец Мирхашим Хуссайни - 34:22.  
Не устоял Недзад Хусич из Боснии и 
Герцеговины - 28:15. Преимущество 
видно по счету. И это перед финалом с 
британцем Брэдли Синденом, который в 
списке сильнейших таэквондистов зна-
чился вторым, хотя и был действующим 
чемпионом мира. Говорят, что с 2016 
года он никому не проигрывал. 

- Даже если Улугбек проиграет в 
решающем поединке, то и серебряная 
медаль - достойный итог выступле-
ний на Олимпиаде, - сказал известный 
тренер, с которым наблюдал по телеви-
зору за ходом финала. Осторожничал, 
видимо, не хотел сглазить. 

И опять Рашитов опроверг все пред-
положения и прогнозы. Его было не 
удержать, хотя поначалу, как и в схватке 
с Ли Дэ Хунгом, уступал - 2:6. Однако 
все же сумел выйти вперед в первом 
раунде - 15:11. 

Без валидола невозможно было смот-
реть продолжение схватки. Опережая 
соперника - 18:11, Улугбек умудрился 
во втором периоде пропустить сразу 
восемь ударов. Были спорные моменты. 
Как секундант, Павел Хан предъявил 
жюри синюю карточку. Завершающий 
эпизод был пересмотрен по видеоза-
писи. Решение главного судьи не отме-
нили. На табло светились цифры - 19:19.

Опять заново начинать. И вновь 
результат в финальной трехминутке не 
в пользу нашего земляка - 19:23. За 36 
секунд до окончания боя юный таш-
кентец сумел сделать, казалось, неве-
роятное: провел серию комбинаций и 
оказался впереди - 26:24 (!). Но Бредли 
Синден не сдавался. Упертый таэквон-
дист. Оставалось менее десяти секунд, и 
он опять впереди по очкам - 28:26. Но не 
того напал британец. Одинаково умело 
действуя руками и ногами, Рашитов в 
обмене ударами оказался точнее. Все. 
Настало время выдохнуть - 34:29. Бле-
стящая и заслуженная победа! 

Первые слова Улугбека в блиц- 
интервью: «Папа как обещал, так и сде-
лал. Вы же говорили, что непобедимых 
не бывает». 

- А ведь Улугбек мог стать хорошим 
футболистом, - сказал отец Рашитова 
Исматилла-ака. - Очень хотел, чтобы 
сын стал игроком «Пахтакора». И у 
него неплохо получалось. Но однажды 
к нам домой пришел Павел Хан, кото-
рый тренировал Улугбека с шестилет-
него возраста. «Вы же отнимаете у меня 
сердце», - заявил он. И это стало решаю-
щим при выборе спортивной стези сына. 
Паша и сам как действующий спортсмен 
достиг немалых вершин и как тренер 
является одним из ведущих професси-
оналов в республике. Он один из осно-
вателей известного ташкентского клуба 

«Гранд-мастер», в стенах которого 
выросла целая плеяда талантливых еди-
ноборцев. 

Под руководством Хана Улугбек 
быстро стал прогрессировать. В непол-
ные пятнадцать лет стал победителем 
юниорского первенства Азии, через два 
года повторил это достижение. На пер-
венстве мира завоевал бронзу среди 
16-летних сверстников. И тогда же в 2018 
году на юношеских Олимпийских играх 
в Аргентине стал серебряным призером. 
Что примечательно, медали завое вывал 
по возрастающей в ряде весовых кате-
горий. Тренер, основываясь на спор-
тивной науке и учитывая свою богатую 
практику, ведет ученика шаг за шагом к 
пьедесталу почета. Ради сиюминутных 
успехов не занимался вредной сгонкой 
веса, но учитывает особенности расту-
щего молодого организма. В частности, 
Рашитов стал чемпионом Всемирных 
армейских игр в 2020 году в весе до 48 кг, 
а олимпийское «золото» ему вручили 
как сильнейшему уже среди таэквон-
дистов до 68 кг. Стабильные результаты 
Улугбека свидетельствуют о том, что он 
продолжит пополнять свою коллекцию 
наград, а их у юноши уже более пяти-
десяти. 

И наставник, и ученик связывают свои 
успехи с Ассоциацией таэквондо Узбеки-
стана во главе в Шерзодом Ташматовым. 
При нем раздираемая противоречиями 
общественная спортивная организация 
активизировала свою работу. Систем-
ной стала селекционная деятельность -  
используются в полной мере возмож-
ности филиалов ассоциации на местах. 
Упорядоченными стали учебно-трениро-
вочные сборы команд разных возрастных 
категорий, ритмичным календарь сорев-
нований. Шерзод Рихсибаевич за корот-
кий срок сумел создать команду едино-
мышленников. Тренерам теперь некогда 
заниматься склоками и интригами 
между собой, делить учеников на своих и 
чужих. Их энергия, знания направлены в 
нужное русло. Кстати, именно Ташматов 
настоял на том, чтобы спортсмены, заво-
евавшие лицензии на участие в Олимпи-
аде, поехали в Токио с личными трене-
рами. Использовал опыт, накопленный 
тогда, когда он был заместителем пред-
седателя Республиканской федерации... 
бокса. Тогда наши мастера кожаной пер-
чатки добились замечательного успеха 
на Играх-2016 в Рио-де-Жанейро (Брази-
лия). Напомним: наши боксеры привезли 
домой три золотые и по две серебряные 
и бронзовые медали и в общем зачете 
заняли первое место. 

Шерзод Ташматов, будучи замести-
телем председателя Национального 
олимпийского комитета, руководит опе-
ративным штабом по подготовке и про-
ведению состязаний членов спортивной 
делегации Узбекистана. Забот прибави-
лось. Но конечно, продолжает внима-
тельно наблюдать за выступлениями 
остальных наших таэквондистов. Заме-
тим, что впервые в этом виде спорта все 
четыре квоты, представлявшиеся орга-
низаторами для каждой страны, были 
успешно зарезервированы.

Радует и другой ташкентец - Никита 
Рафалович (до 80 кг). С ним тоже связы-
вают большие надежды. Уже пробился в 
полуфинал. Без видимых усилий одолел 

сопротивление Моисеса Эрнандеса из 
Доминиканской Республики 17:7. Пре-
одолен и второй круг. Никита заставил 
капитулировать двукратного чемпиона 
мира, призера прошлой Олимпиады 
Милада Беиги, представлявшего сбор-
ную Азербайджана. За выход в финал 
предстоит схватка с Солихом Элшараба-
том (Иордания). 

Шанс завоевать «бронзу» у знаме-
носца спортивной делегации Узбе-
кистана Нигоры Турсункуловой (до  
67 кг), для которой нынешние Всемир-
ные игры уже вторые в спортивной 
карьере. Уступила только в дополни-
тельной время китаянке Жанг Менгю, 
пропустив «золотой удар». На следую-
щий день предстоит выйти на боевой 
круг таэквондистов опытной Светлане 
Осиповой, воспитаннице Чирчикского 
колледжа олимпийского резерва, бронзо-
вому призеру Асиады-2018 в Индонезии. 

* * *

За первые два дня Олимпиады 
разыграны 27 комплектов наград. 
Из узбекистанцев пока успеха 
добился лишь Улугбек Раши-
тов. Большинство продолжают 
выступления в предварительных 
баталиях. Но есть и неудачники, 
которые досрочно покидают 
Токио. Среди них наша легендар-
ная землячка, уроженка Бухары 
гимнастка Оксана Чусовитина, 
за плечами которой восемь (!) 
Олимпийских игр. Она не смогла 
пробиться в финал в своем корон-
ном виде гимнастического много-
борья - упражнениях в опорном 
прыжке. 

- Теперь уже все. Возвращаться 
не буду. Мне уже 46 лет. У меня 
впереди много дел, пора наверсты-
вать, - заявила Оксана, прощаясь с 
большой гимнастикой в качестве 
действующей спортсменки. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР.  
В третий день олимпийских турниров 
два наших  земляка оказались рядом с 
пьедесталом. Близки были к тому, чтобы 
завоевать бронзовые медали таэквон-
дист Никита Рафалович и штангистка 
Муаттар Набиева из Балыкчинского 
района Андижанской области. В итоге 
они заняли четвертые места. 
Подробнее об их выступлениях  
в следующем номере «Правды Востока».

Инфраструктурные проекты

СПОРТИВНЫЙ 
ГОРОД АНГРЕН

В преддверии 30-летия независимости нашей 
Родины в Ангрене в торжественной обстановке 
распахнул свои двери новый современный 
спортивный комплекс «Дельфин». 

Жители города получили 
отличный подарок - спорт-
комплекс, специализирую-
щийся на водных видах 
спорта, он станет не только 
площадкой для тренировок 
профессиональных атлетов, 
но и местом притяжения для 
тех, кто ведет здоровый образ 
жизни. 

Выступая на открытии 
комплекса, хоким Ташкент-
ской области Даврон Хидоя-
тов, председатель правления 
АО «Алмалыкский ГМК» 
Абдулла Хурсанов, предста-
вители профильных спортив-
ных организаций отметили, 
что подобные спортивные со -
оружения дают возможность 
молодежи раскрыть свои 
таланты, сделать первый шаг 
в большой спорт. Современ-
ные, отвечающие междуна-
родным стандартам спортив-
ные объекты, появившиеся в 
последние годы в городах и 
районах области, стали одной 
из примет времени, ярким 
проявлением продуманной 
государственной политики 

по пропаганде здорового и 
активного образа жизни среди 
юношей и девушек. 

- Возвращения «Дель-
фина» мы ждали много лет. 
Построенный в далеком 1981 
году спорткомплекс уже в 
середине 90-х прошлого века 
пришел в полное запусте-
ние, - рассказывает директор 
Ангренской городской дет-
ско-юношеской спортивной 
школы Уткирбек Абдуллаев. 
- Во многом уникальный и 
очень нужный для Ангрена 
объект можно и нужно было 
восстановить. После капи-
тальной реконструкции 

комплекс стал архитектур-
ным украшением города. На 
территории расположились 
баскетбольная и волейболь-
ная площадки, теннисный 
корт, площадка для воркаута 
и занятий экстремальными 
видами спорта. И конечно, 
главное - это бассейн 50х25 
метров с вышками для прыж-
ков в воду. Теперь здесь могут 
заниматься пловцы, команды 
по синхронному плаванию, 
водному поло и другие. Бас-
сейн отвечает всем стан-
дартам и может принимать 
соревнования как республи-
канского, так и междуна-
родного уровня. Строители 
и проектировщики постара-
лись на славу. 

Рядом с бассейном завер-
шается строительство стади-
она, рассчитанного на десять 
тысяч зрителей, под трибу-
нами расположатся семь залов 
для борцов, боксеров, тех, кто 
занимается восточными еди-
ноборствами. Сейчас заканчи-
вается строительство восьми-
полосных беговых дорожек. 
Такое внимание к спорту дает 
свои результаты. В Ангрене 
активно занимаются спортом 
и посещают спортивные сек-
ции до тридцати процентов 
молодежи. 

В рамках открытия спорт-
комплекса прошел фестиваль 
и турнир на Кубок хокима 

области по шахматам, при-
уроченный к Всемирному 
дню шахмат. 

- Мы отобрали для участия 
в турнире по одному талант-
ливому мальчику и девочки 
с третьего по 11-й классы из 
всех городов и районов обла-
сти, - вступает в разговор 
исполнительный директор 
Федерации шахмат Таш-
кентской области Рискиддин 
Эсанбаев. - Рад, что шахматы 
набирают все большую попу-
лярность. Принят ряд указов 
и постановлений, направлен-
ных на развитие этой древ-
ней интеллектуальной игры, 
создание в школах, детских 
садах и других учебных заве-
дениях шахматных секций, 
проведение специальных 
уроков и многое другое. Шах-
маты не зря называют гимна-
стикой для мозга, они помо-
гают в развитии детей, учат 
логически мыслить, просчи-
тывать свои действия. 

По итогам турнира первые 
места заняли Барно Бакирова 
из Чиназского и Алмаз Рах-
матуллаев из Уртачирчик-
ского районов. Победителям 
и призерам вручены грамоты 
и ценные призы. 

Состоялись также показа-
тельные выступления извест-
ных спортсменов, много лет 
занимающихся водными 
видами спорта, и артистов 
эстрады. 

Сергей Михайлов. 
Фото Рашида Галиева.

ПЕРВОЕ ЗОЛОТО: 
ТРИУМФАЛЬНАЯ ПОБЕДА




